



Magazines / Le Forum des Européens

EM 189 Dieu en libre service

Forum N°189 / Invité : Frédéric Lenoir / Diffusion

04/03/06



L'époque n'est plus, semble-t-il, aux emballements politiques, mais plutôt aux quêtes spirituelles. Le nombre de livres qui traitent de religion, d'ésotérisme, ou de développement personnel s'affichent dans toutes les vitrines des librairies de l'Europe entière et attestent de la poussée de la demande. Mais, qu'est-ce qui est offert ?

En effet, malgré cette quête de sens exprimée dans la plupart des pays européens, les religions dites institutionnelles peinent à rassembler de nouveaux fidèles. Outre l'intérêt pour les religions orientales, comme le bouddhisme, les européens sont apparemment surtout à la recherche de nouvelles formes de spiritualité ; en témoignent l'attrait des pèlerinages, des retraites dans des monastères (parfois réservés deux années à l'avance) mais aussi pour le new age et la méditation transcendante. Une tendance de société, parfois exploitée par les sectes ou tout simplement par les affairistes. En décryptant les manifestations de cette quête de sens, FORUM s'interroge : nos sociétés sont-elles en train d'inventer de nouvelles valeurs ? ou au contraire de nouvelles oppressions ? Peut-on encore être athée ?

SUJET 1 : « Pays-Bas : l'église contre attaque »

Journaliste : Frédéric BOISSET

Descriptif : Rock soufi ou rap chrétien. Les jeunes ne vont plus à l'église, à la synagogue ou à la mosquée mais ils affirment l'envie de réfléchir au sens de la vie. Certaines confessions ont dépoussiéré leurs rites pour tenter de ramener à eux ces brebis en quête de sens. Exemple aux Pays-Bas où l'église protestante organise des concerts de rock alternatif pour attirer les jeunes croyants potentiels.

SUJET 2 : « Le boom de la demande de spiritualité »

Journaliste : Claire PERDRIX

Descriptif : Le spirituel revient en force dans la vie quotidienne : travail sur soi et volonté de se retirer pour réfléchir sur le monde. En Europe de l'ouest cette crise spirituelle ne s'exprime pas par le biais des religions traditionnelles. Religions orientales, New Age, culte du corps et de la nature, voilà les nouvelles voix de la spiritualité. Reportage au cœur du plus grand monastère bouddhiste français installé à Chambéry. Il accueille aussi bien des bouddhistes convaincus que des cadres stressés en quête d'absolu...

SUJET 3 : « Hongrie, à l'est : du nouveau »

Journaliste : Benoît RAO DE SAN LAZARO

Descriptif : Un récent sondage du « Monde des religions » l'a montré, les anciens pays communistes ne comptent que 3% d'athées. Surprenant pour des pays où l'éducation et la pratique religieuses ont été longtemps interdites. Les européens de l'est sont non seulement retournés vers les religions historiques, mais aussi vers des mouvements religieux encore plus rigoristes, tels que l'Eglise de la foi en Hongrie. Aujourd'hui la quatrième église de Hongrie cette branche pentecôtiste de l'église catholique hongroise s'est imposée en prônant un culte strict de la parole de Dieu. Propriétaire d'une chaîne de télévision, d'écoles et de journaux – ce mouvement commence à inquiéter les milieux politiques et les églises traditionnelles, en perte de vitesse.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Compagnie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2006

Durée

43 minutes

Diffusions

04/03/06

Photographe

Arnaud Denoual

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale